

# DEMASI, CARLOS. (2022). EL URUGUAY EN TRANSICIÓN (1981 – 1985). EL SINUOSO CAMINO HACIA LA DEMOCRACIA. EDICIONES DE LA BANDA ORIENTAL, MONTEVIDEO. 407 PÁGS.

*Sandra Pintos Llovet*<sup>1</sup>

CEIU – FHCE, Udelar. Uruguay

DOI: <https://doi.org/10.59842/16.2.14>

En este libro el autor da cuenta del complejo proceso mediante el cual el Uruguay puso fin a la dictadura y en el que estuvieron involucrados diferentes actores y movimientos sociales como por ejemplo sindicatos y estudiantes, así como el surgimiento del movimiento cooperativista, entre otros. Transición es un concepto que proviene de las ciencias políticas y es usado tanto por historiadores como sociólogos; es compleja su proyección en el tiempo, como también resulta complejo establecer los límites de la misma. En este sentido el autor toma una opción metodológica fundamental y es centrarse en esos cuatro intensos años caracterizados por muchas idas y vueltas, avances y decepciones.

Desde la Introducción: La Constitución que no fue, pero varias veces a lo largo del libro el autor señala que existen algunas confusiones con respecto a la transición uruguaya y pone bajo observación el carácter modélico de la misma: «el caso uruguayo fue visto como el modelo de un proceso de cambio de régimen realizado en términos «civilizados»» (Demasi. 2022: 8).<sup>2</sup> En este sentido Demasi establece un paralelismo entre la concepción de la transición uruguaya vista por otros países de la región que también estaban transitando el mismo proceso. Para Rico (1989), el proceso de retorno a la

<sup>1</sup> CEIU, spintosllovet@gmail.com

<sup>2</sup> Demasi. C. (2022). El Uruguay en transición (1981 – 1985). El sinuoso camino hacia la democracia

**democracia en el caso uruguayo, confirma el pasaje de un Estado autoritario a un Estado de autoridad y está estrechamente vinculado a la corriente de pensamiento denominada liberalismo.<sup>3</sup>**

Demasi utiliza, fundamentalmente, la prensa como fuente histórica, lo que proporciona una perspectiva única al analizar las percepciones y discursos de la época lo que permite a los lectores sumergirse en el contexto cultural y político del periodo que analiza. Además, al incluir a los movimientos sociales como actores centrales en el análisis de la transición, Demasi amplía la comprensión del contexto sociopolítico durante el periodo de transición democrática.

Este tipo de análisis ayuda a comprender mejor los matices y complejidades de los procesos históricos y políticos, lo que permite una apreciación más completa de las diferentes voces y actores que influyeron en el proceso de transición. Para el autor, la transición política no es un evento estático; más bien, es un proceso dinámico, donde las circunstancias y las perspectivas cambian rápidamente. El enfoque de Demasi destaca la importancia de considerar la transición como un proceso en evolución, donde las interacciones complejas entre diversos actores y fuerzas dan forma al curso de los acontecimientos.

La primera parte del libro El «Plan Político» de 1981, comprende el periodo desde junio de 1981 hasta julio de 1983, este lapso se vio marcado por eventos y decisiones políticas clave que influyeron en el posterior desarrollo de la transición democrática en el Uruguay. El autor analiza eventos específicos como el ascenso del Gral. Gregorio Álvarez a la Presidencia, la elaboración de la ley de partidos políticos, las elecciones internas de 1982 y las conversaciones en el Parque Hotel. La inclusión de estos eventos específicos destaca la profundidad y la amplitud del análisis de Demasi, proporcionándonos una comprensión más completa de los factores que contribuyeron al retorno al régimen constitucional en 1985.

Un elemento a destacar es la evolución del concepto de espacio político tal y como la señala el autor, ya que es un aspecto clave del libro,. Junto con el resurgimiento

---

<sup>3</sup> Rico, A. (1994). “La transición democrática uruguaya. Algunas reflexiones desde la postransición” En: Las transiciones políticas en España y el Cono Sur Americano. Universidad de Castilla, España - Universidad Nacional de Rosario. Argentina.

del Frente Amplio, la opción por el voto en blanco en 1982 generó cambios significativos al desafiar la dualidad de los partidos tradicionales.

Las conversaciones en el Parque Hotel se destacan como un evento central y relevante, no solo por las negociaciones que se llevaron a cabo, sino también por su significado simbólico y sus implicaciones prácticas en la configuración del proceso de transición. Este evento muestra la complejidad de las interacciones entre los militares y los partidos políticos, así como la importancia de reconocer y negociar los límites del cambio político durante ese periodo.

En la segunda parte del libro *La transición paralizada* (agosto 1983 – junio 1984), Demasi se centra en un momento de gran inestabilidad y dinamismo político, donde varios eventos clave contribuyeron a la incertidumbre general, ellos son: el aumento de la movilización social, la liberación del líder del Frente Amplio, el General Líber Seregni y el retorno al país del Wilson Ferreira Aldunate. Al identificar y analizar estas hitos de la coyuntura, Demasi ofrece una comprensión más completa de los factores que influyeron en la evolución del proceso de transición hacia la democracia en nuestro país.

Las tensiones descritas en torno a las elecciones, las demandas políticas y sociales, y las fricciones entre posturas radicales y aquellas que abogaban por la negociación ofrecen un cuadro complejo de la dinámica durante la transición. La obra explora cómo estas tensiones afectaron el proceso de toma de decisiones y las estrategias adoptadas por los actores clave.

Las dificultades para establecer una negociación durante el periodo analizado revelan tensiones fundamentales inherentes a la dinámica de la transición. La inclusión de factores externos, como la situación en Argentina, resalta la interconexión de eventos y contextos regionales, los factores externos pueden haber tenido impactos significativos en la toma de decisiones y la percepción de los actores internos.

La tercera parte de este libro *La salida* (julio 1984 – marzo 1985), está dedicada al periodo que abarca desde el inicio de las negociaciones del Club Naval en julio de 1984 hasta la asunción del nuevo gobierno el 1 de marzo de 1985. Este evento marca la restauración del régimen constitucional y el fin de la dictadura civil militar. El autor

pone énfasis en los pormenores del complejo camino hacia las negociaciones y realiza un profundo análisis de las particularidades y efectos de los acuerdos realizados en el Club Naval.

Otro de los aspectos tratados por el autor tiene que ver con las conversaciones paralelas entre Julio María Sanguinetti y el comandante del Ejército, Hugo Medina, así como la ausencia de cuestiones vinculadas a los derechos humanos en estas conversaciones.

La consideración de factores externos, como la situación en Argentina y el papel de Estados Unidos, agrega una perspectiva internacional al relato. Estos elementos externos pueden haber influido de manera significativa en el desarrollo de los eventos internos y en la configuración del proceso de transición. Esta perspectiva amplia es fundamental para comprender las complejidades de la transición democrática en Uruguay y cómo los eventos internacionales influyeron en la configuración del proceso histórico en el país.

El análisis detallado sobre cómo el acuerdo del Club Naval reconfiguró el campo político, especialmente afectando la estrategia del Partido Nacional y de su líder Wilson Ferreira Aldunate, ofrece una visión clara de las transformaciones políticas y las dinámicas que surgieron como resultado de dicho acuerdo. Demasi pone énfasis en la transformación del campo político y sus consecuencias en la campaña electoral lo cual contribuye a una comprensión detallada de los cambios políticos que llevaron al retorno al régimen constitucional en marzo de 1985.

Por último, El Uruguay en transición (1981 – 1985). El sinuoso camino hacia la democracia, ofrece una mirada detallada sobre aspectos específicos que caracterizaron este momento del país, como por ejemplo, las elecciones que se llevaron a cabo con proscipciones lo que impuso restricciones al proceso electoral.